

Rapport de l'épreuve d'oral : sujet d'ordre économique et social

Concours D1 - Juin 2018

Principes généraux de l'épreuve :

L'épreuve se déroule de la manière suivante :

Temps de préparation : 30 minutes

Temps de passage : 30 minutes.

En pratique, le passage s'est effectué de la manière suivante : présentation 10-11 minutes, questions 10-12 minutes. De fait l'épreuve en elle-même peut varier, en fonction du contenu de l'exposé et des questions de 20 à 25 minutes.

La présentation s'articule en un exposé organisé autour de deux sections qui permettent au candidat de traiter le sujet. L'exposé oral peut être illustré de graphiques (passage au tableau) commentés par le candidat.

La notation finale tient équitablement compte de la présentation du candidat et de ses réponses claires, concises et précises aux questions posées.

Remarques générales sur les présentations :

Au niveau méthodologique, le jury a constaté le respect des consignes données les années précédentes, ce qui lui permet d'évaluer de manière objective les connaissances des candidats.

Le jury s'étonne cependant de la très forte hétérogénéité des candidats. Cette disparité tient soit au traitement différent d'un même sujet, soit au déficit apparemment plus général de connaissances à jour sur certaines thématiques (politique monétaire, construction européenne, ...).

Trop souvent, les sujets ancrés dans l'actualité ont donné lieu à un déficit de présentation des mécanismes économiques fondamentaux permettant d'analyser les faits de manière cohérente. Les présentations au tableau sont mieux maîtrisées dans l'ensemble. Les questions posées par le jury portent essentiellement sur la présentation du candidat pour préciser et prolonger l'analyse, ce qui permet d'apprécier les qualités du candidat. Les questions sont plus ou moins générales. Dans tous les cas, il est attendu une exposition claire des mécanismes économiques en évitant les éléments annexes, voire superficiels (citations abusives notamment).

Il est utile de rappeler que les questions portent sur l'intégralité du programme d'économie. Les sujets finalement tirés au hasard par les candidats ne reflètent pas toujours la grande variété des sujets soumis.

Remarques ponctuelles :

Le jury regrette de nouveau le déficit de référence aux développements récents de l'analyse économique et à leurs auteurs, notamment du 21^{ème} siècle.

Les notes attribuées vont de 3 à 17 (sur 20). Contrairement aux éditions précédentes, les très bonnes prestations se sont avérées rares. En revanche, il faut se féliciter du très faible nombre de performances médiocres (hors-sujet, défaut criant de connaissances ou de compréhension des mécanismes économiques fondamentaux).

Exemples de sujets tirés :

- La politique économique selon les classiques.
- Inflation, désinflation, déflation.
- Quelle actualité pour la relation de Phillips ?
- La rémunération des facteurs de production.
- Externalités et choix économiques.
- L'union économique et monétaire est-elle une zone monétaire optimale ?
- A quoi sert l'équilibre épargne-investissement ?
- Le chômage peut-il être volontaire ?
- La globalisation est-elle allée trop loin ?
- Les monopoles publics.
- A quoi sert le Prix Nobel d'Economie ?